

## Reseña

AGUSTÍN GENTILE | [agustin.gentile.9@gmail.com](mailto:agustin.gentile.9@gmail.com)  
Universidad de Buenos Aires



### La Contraofensiva: El final de Montoneros

- Hernán Confino
- Fondo de Cultura Económica, 2021
- Buenos Aires
- ISBN 9789877192742
- 363 páginas

**E**l libro *La Contraofensiva: El final de Montoneros*, de Hernán Confino, publicado en 2021 presenta un estudio integral, en clave historiográfica, de las últimas operaciones que la organización político-militar Montoneros realizó en la Argentina previas a su disolución durante los primeros años de la década de 1980. Este trabajo tiene como objeto de estudio el análisis de la denominada *Contraofensiva* montonera, llevada a cabo durante 1979 y 1980, que implicó el retorno al país de más de 200 militantes que debían capitalizar el supuesto descontento social hacia el autodenominado Proceso de Organización Nacional (PRN), mediante acciones de propaganda política y otras militares contra ciertos funcionarios del régimen cívico-militar.

A partir de un exhaustivo trabajo metodológico, Confino se plantea un objetivo central: comprender integralmente la *Contraofensiva* dentro del marco de la historia política de Montoneros. En

esta investigación, el autor trabajó con numerosas fuentes orales y escritas que contienen entrevistas realizadas por el autor a ex militantes montoneras y montoneros, testimonios, documentos internos y de circulación masiva de la organización, así como también el análisis de los informes de inteligencia realizados por el PRN en relación con el accionar de Montoneros dentro y fuera del país. En su investigación, Confino demuestra cómo, dentro del propio recorrido previo y las evaluaciones o diagnósticos que tenía Montoneros sobre la situación nacional, la *Contraofensiva* tiene un sentido político: forma parte de una estrategia política y militar, compartida por un gran número de militantes y cuadros políticos que decidieron emprender el retorno al país con el objetivo de enfrentar al PRN y reinsertarse como partido de vanguardia dentro del Peronismo. De esta forma, el autor establece un enfoque de trabajo que permite un acercamiento integral a la experiencia de Montoneros durante sus últimos años, abordando la

complejidad de un fenómeno político que atravesó distintas etapas hasta su disolución final.

Hernán Confino es docente e investigador formado en la Universidad de Buenos Aires (UBA). Realizó su doctorado en Historia en el Instituto de Altos Estudios Sociales (IDAES-UNSAM), bajo la dirección de Marina Franco, y este trabajo es una ampliación y profundización de su tesis. El libro está compuesto por siete capítulos. En la “Introducción”, Confino reconstruye sintéticamente el recorrido histórico de Montoneros, desde su aparición en la escena pública argentina hasta los años en que se desarrollaron las dos fases de la Contraofensiva (1979 y 1980), y da cuenta de los relatos y trabajos existentes sobre la organización. En este punto es necesario detenerse un momento ya que, como explica el autor, hasta el momento no hubo otros trabajos que se hayan propuesto reconstruir íntegramente la Contraofensiva en clave historiográfica. Ciertos trabajos previos, como el de Marcelo Larraquy —quien trabaja desde la “no ficción”— o las memorias de ex militantes como Cristina Zuker y Eduardo Astiz, son algunos de los antecedentes que se ocupan de reconstruir los hechos mencionados (Zuker, 2003; Astiz, 2005; Larraquy, 2006). Por último, Confino explica los recaudos, dificultades y condicionamientos que tuvo que asumir su investigación en relación con el objeto de estudio en cuestión y la metodología de investigación utilizada que incluyó la Historia Oral (entrevistas a ex integrantes de Montoneros), el relevamiento de documentos internos de la organización y los archivos de inteligencia de las Fuerzas Armadas, desclasificados recientemente por el Estado argentino.

En el primer capítulo, “¿Partir es morir un poco? Los exilios montoneros en México”, se analizan las condiciones en las que las y los militantes tuvieron que partir al exilio y las consecuencias que esta decisión orgánica tuvo al interior de la organización, en las perspectivas políticas de sus integrantes y la estrategia política montonera. Por

otra parte, es importante destacar el proceso de formación y acercamiento desde la organización hacia las campañas de denuncia de los crímenes cometidos por la represión ilegal en la Argentina, donde se puede observar la implementación de una línea política de Montoneros que apuntaba a la defensa de los Derechos Humanos.

En el segundo capítulo, “Revolución, anhelos y culpas. El inicio de la Contraofensiva”, el autor investiga y reflexiona sobre las razones políticas y personales que, tanto desde la conducción de Montoneros como desde la perspectiva de sus militantes, posibilitaron decretar el inicio de la fase de retorno y contraofensiva por parte de la organización en octubre de 1978. En este punto de la investigación es interesante acercarse al proceso de toma de decisiones, a los diagnósticos políticos que realizaban los cuadros superiores de Montoneros sobre la Argentina de aquellos años, a la influencia de los conflictos políticos internos y, también, recuperar las motivaciones que tuvieron las y los militantes para volver a dar la lucha política y militar en un contexto adverso, arriesgando nuevamente sus vidas. En efecto, como explica Confino, la Contraofensiva funcionó como un espacio que llenó el vacío y las culpas generadas por el destierro. Por último, es posible adentrarse en la planificación del armado político y militar de los operativos que Montoneros realizó en el país.

En el tercer capítulo, “De México a Líbano. El reclutamiento y entrenamiento”, el libro detalla los preparativos y las fases previas al retorno de las y los militantes en el marco de la Contraofensiva. Este pasaje del libro revela que Montoneros también buscó el apoyo y la participación de exiliados y exiliadas que no habían tenido militancia previa en su espacio político-militar. Por otro lado, Confino da cuenta del estado de crisis interna que vivía Montoneros desde la llegada del PRN al poder. En este punto, aparecen las críticas que muchas y muchos militantes hicieron a la estrategia de la Contraofensiva por considerarla

excesivamente “militarista”, mientras que otras y otros adhirieron a la estrategia del retorno basados en la continuación de la lucha armada. Sin embargo, el autor demuestra que la aceptación de los métodos militares no significaba la ausencia de la política como espacio de formación y debate en la organización.

El cuarto capítulo del libro, “Obediencia o traición. Los grupos de propaganda durante la Contraofensiva y la disidencia del Peronismo Auténtico Montonero”, se ocupa de analizar el proceso de ruptura que se produjo en la organización, antes del inicio de la Contraofensiva, por parte de un importante grupo de militantes representados por Juan Gelman y Rodolfo Galimberti. Este hecho es entendido por el autor como parte de un proceso previo de conflictos de larga data al interior de Montoneros. En este contexto, la Contraofensiva tuvo una doble-causa efecto: primero, apareció como una necesidad de la conducción de “cerrar filas” y establecer un control más férreo sobre las y los militantes en el marco del exilio; y, al mismo tiempo, fue una disparadora de diferencias internas que permitió a muchas y muchos militantes críticas y críticos desvincularse de la organización definitivamente. Estos conflictos también se visibilizan en la llegada al país de las Tropas Especiales de Agitación (TEA) frente a la conducción montonera debido a la desconexión entre los diagnósticos previos y la realidad política y represiva que las y los militantes enfrentaron en la Argentina.

En el quinto capítulo, “La ortodoxia montonera. Los atentados de la Contraofensiva”, Confino se refiere a la reconstrucción de las operaciones militares llevadas a cabo por las Tropas Especiales de Infantería (TEI) en el marco de la Contraofensiva. En este momento del libro se exponen las experiencias de las y los militantes al retornar al país, marcadas por la dura vida en la clandestinidad, el temor a la represión, la convivencia con la muerte o el secuestro, las angustias y los miedos de aquellas y aquellos militantes montoneras y

montoneros. Por otra parte, el autor analiza cómo, a pesar del fracaso de gran parte de las operaciones militares planificadas, el elevado número de personas detenidas por el PRN y el rechazo de todo el arco político argentino al accionar de Montoneros, la conducción mantuvo el optimismo respecto a sus acciones como forma de impedir nuevas fracturas a causa del descontento y la sensación de derrota interna vivida por las y los militantes que lograron retornar con vida al exilio.

En el sexto capítulo, “Entre la sangre y el tiempo. El balance de la Contraofensiva de 1979 y la disidencia de Montoneros 17 de Octubre”, se exponen las diferencias entre la conducción de Montoneros y muchos de sus cuadros políticos respecto de los resultados que obtuvo la primera fase de la Contraofensiva. También se presenta el debate acerca de las víctimas y la concepción montonera sobre el valor del sacrificio individual y renunciamiento a la vida privada en relación con el proyecto colectivo. Por otra parte, el autor detalla el segundo proceso de rebelión interna que terminó en la segunda ruptura de Montoneros. Por último, es importante destacar el rastreo y análisis que Confino llevó a cabo sobre las críticas de ex militantes políticos e intelectuales hacia la lucha político-militar y la revalorización de la democracia durante los años en el exilio.

En el séptimo y último capítulo, “La Contraofensiva de 1980. El final de Montoneros”, el autor trabaja en la reconstrucción del segundo intento de arribo al país por parte de la organización y el fracaso de las operaciones a raíz del secuestro de los grupos de militantes responsables en la Argentina, Perú y Brasil. En esta parte del libro se aprecia el cambio de estrategia de la organización que abandona la lucha armada e intenta reinsertarse nuevamente en la política argentina mediante el ingreso de las Unidades Integrales (UI). El autor analiza el desarmado de la estructura político-militar de la organización, considerando el fracaso de la segunda fase de la Contraofensiva como el

“golpe de gracia” del PRN que sepultó el proyecto político de Montoneros para siempre.

Este libro realiza un gran aporte a los estudios sobre el pasado reciente en la Argentina, los últimos años de Montoneros y la historia de las organizaciones político-militares argentinas. Con un trabajo preciso sobre una gran cantidad de documentación, sumado al aporte de los testimonios de ex militantes, Confino logra reconstruir la historia de la Contraofensiva montonera en los aspectos políticos, militares, históricos y personales de quienes protagonizaron aquellos sucesos.

Por otra parte, este estudio integral resulta una novedad dentro del campo académico de la Historia ya que, como se ha mencionado anteriormente, es la primera investigación historiográfica que pone como objeto de estudio a la Contraofensiva, convirtiendo al libro de Hernán Confino en una lectura obligatoria para todas y todos los

investigadores o lectores que deseen acercarse al período. Este trabajo no pretende cerrar ningún debate sobre la historia de Montoneros y su devenir histórico, sino realizar un aporte fundamental a la comprensión de las condiciones objetivas y subjetivas que dieron lugar a la implementación de la Contraofensiva y al posterior final de la organización político-militar Montoneros.

## | Bibliografía

- Astiz, E. (2005). *Lo que mata de las balas es la velocidad: Una historia de la Contraofensiva montonera del 79*. La Plata, De La Campana.
- Larraquy, M. (2006). *Fuimos soldados: Historia secreta de la Contraofensiva montonera*. Buenos Aires, Aguilar.
- Zucker, C. (2003). *El tren de la victoria: La saga de los Zuker*. Buenos Aires, Sudamericana.